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ЧЫТАЙЦЕ Ў НУМАРЫ

А.Г. ЛукАшенко: «обрАзовАние – прежде всеГо»
Президент Беларуси 
Александр Лукашенко 
21 сентября провел 
совещание по вопросам 
совершенствования 
образовательной 
сферы. Участие в 
совещании приняла 
ректор Гродненского 
государственного 
университета имени 
Янки Купалы Ирина 
Китурко.

На совещание к Главе государства были приглашены более полусотни 
человек. Это не только высшие должностные лица страны и руково-
дители республиканских органов госуправления, но и губернаторы, 
руководители учреждений высшего образования и подчиненных Ми-
нистерству образования организаций, председатели профильных ко-
миссий Палаты представителей и Совета республики, руководители 
главных управлений по образованию облисполкомов и комитета по 
образованию Минского горисполкома, начальники районных отделов 
образования и работники учреждений образования из разных регио-
нов страны. 

Один из важных вопросов совещания касался подходов к аттеста-
ции за курс средней школы и поступлению в вузы. По этому поводу, 
как рассказал Президент, было проведено много социологических 
опросов среди абитуриентов, родителей, педагогов на предмет их ви-
дения того, как организовать обучение в средней и высшей школе.

– Скажу прямо, что я принял предложения Минобразования об из-
менении порядка поступления в вузы (мы это прошли в этом году) с 
тем условием, что мы еще раз вернемся к этому вопросу. Когда ко-
миссия по контролю за ходом вступительной кампании представит 
свое заключение, другие контролеры выскажутся, а также педагоги 
скажут о достоинствах и, может быть, имевших место недоработках. 

Я на это очень рассчитываю, поэтому пригласили такой широкий круг 
преподавателей и учителей, – заметил Александр Лукашенко.

– Хочу услышать принципиальную оценку новой системы посту-
пления. Позволила ли она увидеть каждого абитуриента, обеспечить 
справедливое отношение к поступающим и создать равные условия и 
возможности для получения образования в высших учебных заведе-
ниях? –  продолжил Глава государства. 

Александр Лукашенко также спросил, будут ли, помимо этих но-
вовведений, еще какие-то предложения у специалистов и педагогов, 
чтобы улучшить существующий порядок.

– Здесь и сейчас мы должны определить механизм работы средней 
школы и вузов на перспективу и решить главную задачу –  обеспечить 
нашей молодежи условия для профессионального становления и раз-
вития в своей стране. Подчеркну: наиболее талантливые, перспектив-
ные абитуриенты должны быть востребованы у нас, на Родине. Это 
мое железное правило, – заявил белорусский лидер. 

Об основных проблемных вопросах в сфере образования на сове-
щании доложили Председатель Комитета государственного контроля 
Василий Герасимов и Генеральный прокурор Андрей Швед.

Еще один участник совещания – ректор Брестского государствен-
ного технического университета – Сергей Касперович внес предложе-
ния по совершенствованию правил приема в вузы. 

В Беларуси предложили зачислять медалистов в региональные 
вузы без экзаменов. С соответствующим предложением выступил 
Сергей Касперович. Он также считает необходимым и далее разви-
вать практику целевой подготовки специалистов в вузах. При этом 
ввести для таких абитуриентов нижний порог среднего балла доку-
мента об образовании. Предложение поддержал Министр образова-
ния Андрей Иванец.

На совещании у Президента обсудили изменения в системе отра-
ботки по распределению после вузов. 

Завершая мероприятие, Александр Лукашенко напомнил, что в 
Беларуси скоро пройдет электоральная кампания. Большой вклад в 
организацию выборов всегда вносит педагогический состав.

По материалам president.gov.by 
Фото БелТА



В ГрГУ имени Янки Купалы прошла 
встреча первокурсников с Министром 
образования Республики Беларусь 
Андреем Иванцом. Мероприятие с 
участием Министра образования, 
ректора университета и студенческого 
актива  прошло 27 сентября в формате 
открытого диалога.

С приветственным словом к присутствующим 
обратилась  ректор Купаловского университета 
Ирина Китурко. В своей речи она отметила, что 
нынешним первокурсникам по-настоящему повез-
ло, ведь начало их студенческой жизни ознамено-
вано диалогом с Министром образования Респу-
блики Беларусь. 

– Наша страна в целом, как и университет в 
частности, дает всем равные возможности для 
того, чтобы добиться успеха в жизни. Правда, 
кто-то использует эти возможности на «десять» 
и «девять», а кто-то немного ленится и пользу-
ется ими не в полной мере. Одна из уникальных 
возможностей, которая сегодня представилась 
студентам-первокурсникам, – это возможность 
задать интересующие вопросы Андрею Иванови-
чу и получить на них 
исчерпывающие от-
веты, – сказала рек-
тор, представляя Ми-
нистра образования 
Андрея Иванца.

В своем выступле-
нии гость обозначил 
круг вопросов, с ко-
торыми сталкивается 
государство, и один 
из насущных – борьба 
за молодые умы. 

– Сегодня идет 
борьба за вас, за мо-
лодежь, за ваши умы. 
Чтобы выиграть в гео-
политической борьбе, 
самое простое – это 
не танки, не вой-
на, самое простое 
– войти в умы мо-
лодежи. Идет 
охота не только 
за медалистами, 
олимпиадника-
ми, победителя-
ми конкурсов, а 
просто за умы мо-
лодежи, – сказал 
Андрей Иванец. – 
Влиять пытаются 
через базовые вещи. 
Первое – это история. 
Подвергается сомнению, 
что советский народ победил 
в Великой Отечественной войне, что благодаря 
этому мы остались жить на земле, потому что у 
гитлеровцев в принципе не было в планах, чтобы 
советский народ остался жить. Это не лозунг, а 
исторический факт. Но это ставится под сомне-
ние. Идет фальсификация истории. Некоторые 
наши соседи дошли до того, что сносят памятники 
героям Великой Отечественной войны. Это всего 
лишь один штрих, показывающий, что идет попыт-
ка не просто поставить под сомнение, а перепи-
сать не требующие доказательств аксиомы, чтобы 
изменить наше мировоззрение.

Как подчеркнул Министр, второе, на что хотят 
посягнуть, – наши традиционные ценности, среди 
которых – семья.

В качестве третьей базисной основы он назвал 
нашу модель развития социально ориентирован-
ного государства. 

– Мы единственная страна, где есть трехгодич-
ный оплачиваемый отпуск по уходу за ребенком. 
Мы реализуем концепцию доступного качествен-

ного и бесплатного 
образования. За 
каждого школьни-
ка в год государст-
во платит в сред-
нем 5 с половиной 
тысяч белорусских 
рублей, за ребенка 
в детсаду – около 
6 тысяч, за студен-
та – 9–10 тысяч 
в год. Даже если 
говорить о плат-
ном образовании, 
кто-то разве пла-
тит 9–10 тысяч ру-
блей, – подчеркнул 
Андрей Иванец.

Как отметил 
Министр, под сом-
нение пытаются 

поставить и наши достижения, то, 
чем мы можем и должны гордиться. 

– Беларусь живет в режиме 
санкционного давления, – напом-
нил Андрей Иванец. – Но при этом 
мы не чувствуем жесткого эконо-
мического давления. Государство 
сумело создать жизненно необхо-

димые отрасли, которые тоже 
безуспешно пытаются раз-

рушить. Так, продоволь-
ственную безопасность 

обеспечивает наше сель-
ское хозяйство. Благодаря 

этому развиваются регионы 
в соответствии с государст-
венной стратегией: сильные 
регионы– сильная страна. 
Совершенствуется промыш-
ленность, а ведь нам расска-
зывали, что промышленные 
предприятия нам не нужны, 
что тракторы и автомобили 
можно купить. Но мы всё сохра-
нили, модернизировали и вывели 
на высокий уровень. 

Министр также напомнил, сколько 
среди наших соседей было шума во время 
строительства Белорусской АЭС, при этом никто 
не говорил о других странах, где действуют атом-
ные станции.

Что является самым важным и значимым в ра-
боте Министра образования, какое дальнейшее 
развитие системы высшего образования в на-
шей стране, будет ли представлена белорусская 
делегация на Всемирном  фестивале молодежи 
в Сочи – вопросы от студентов звучали самые 

 разные. 
Андрей Иванец рассказал о перспективах 

расширения бюджетной формы подготовки спе-
циалистов по востребованным в стране специ-
альностям, преимуществах распределения с 
предоставлением молодому специалисту гаранти-
рованного первого места работы, строительстве 
новых студенческих общежитий.

Отвечая на вопрос, какими главными каче-
ствами должен обладать современный студент, 
Министр сказал, что главное – быть любознатель-
ным, трудолюбивым, ставить всё под сомнение и 
исследовать самостоятельно. 

Поговорили и о студенческой жизни Андрея 
Ивановича.  В преддверии Дня учителя Министр 
посоветовал студентам ценить и помнить своих 
педагогов.

– Только со временем вы 
поймете, какую важную роль 
сыграли на каждом этапе 
учителя в вашей жизни, – 
подчеркнул он. 

Кроме того, Андрей Ива-
нец выразил надежду на то, 
что оптимизм ребят и вера в 

то, что они выбрали правиль-
ный путь, сохранятся до окон-

чания университета. А окончив 
его, они будут гордиться тем, что 

являются купаловцами. 
В заключение встречи ректор Ири-

на Китурко поздравила Андрея Иванови-
ча с наступающим Днем учителя и отметила, что 
первокурсники университета имели уникальную 
возможность в начале своей студенческой жизни 
задать вопросы Министру образования и получить 
на них исчерпывающие ответы.

Татьяна СУШКО.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

ГрГУ подписал договор о сотрудничестве с Университетом педагогических наук Энрике Хосе Вароны (Республика Куба)

Официально

Андрей ивАнец: «Я с детствА знАЛ, что буду ученым» 
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ФормуЛА педАГоГическоГо счАстьЯ
По случаю двойного 
праздника – 
профессионального 
Дня учителя и личного 
85-летнего юбилея – 
мы побывали на 
занятиях у самого 
опытного педагога 
нашего университета – 
профессора кафедры 
математического анализа, 
дифференциальных 
уравнений и алгебры Ивана 
Платоновича Мартынова 
и узнали, что самое 
интересное и сложное в 
работе преподавателя и 
как завоевать признание 
студентов. А в беседе 
попросили Ивана 
Платоновича вывести 
особую формулу – формулу 
педагогического счастья.

Ивана Платоновича Мартынова мож-
но назвать Учителем с большой бук-
вы, он воспитал не одно поколение 
учеников, которые сейчас  работают 
не только в Купаловском универси-
тете и образовательных органи-
зациях Республики Беларусь, но и 
далеко за ее пределами.

День учителя для Ивана Плато-
новича – особенный праздник, он 
всегда понимал большую ответ-
ственность в подготовке будущих 
учителей математики, почетность 
и сложность этой профессии. Он 
искренне радуется успехам своих 
учеников, поддерживает, никогда 
не отказывает в помощи.

С педагогической деятельнос-
тью в Купаловском университете 
Ивана Платоновича связывают 58 
лет жизни, на протяжении 43 лет 
он читает первокурсникам пред-
мет «Математический анализ», ко-
торый, по словам ученого, лежит в 
основе всего математического обра-
зования. 

Накануне Дня учителя мы поста-
рались узнать у Ивана Платоновича, 
в чем же заключается его педагоги-
ческое счастье.

– Да вот оно счастье! – энергично 
говорит собеседник, показывая на 
список студентов-первокурсников, и 
приглашает на лекцию по математи-
ческому анализу.

Входим в аудиторию заранее, 
ведь преподавателю требуется под-
готовка: нужно вывести на большой 
интерактивный экран доказатель-
ство теоремы, убедиться в наличии 
мела, потому что в том числе и с его 
помощью придется на доске объяс-
нять студентам новый материал.  

С большим мастерством управляя 
вниманием студентов, Иван Плато-
нович оперирует математическими 
терминами и понятиями, ловко, од-
ним движением руки чертит иде-
ально ровный отрезок на доске и 

аккуратно выводит каждый значок и 
букву. 

В его выступлении – пронзитель-
ная искренность, неподдельный эн-
тузиазм, динамика в голосе и блеск 
в глазах. Видно, что сам Иван Плато-
нович получает большое удовольст-
вие от происходящего.

После доказательства теоремы 
лектор обращается к аудитории:

– Прошу вас, какие есть вопросы? 
Вопросы всегда должны быть! Если 
у вас нет вопросов, значит либо вы 
ничего не поняли, либо стесняетесь 
спросить. А вот стесняться не надо! 
Вопрос «почему?» должен сопрово-
ждать человека на протяжении всей 
его жизни, это значит, что он растет. 
Глупых вопросов не бывает, могут 
быть неверные ответы на них, – по-
отцовски наставляет мудрый препо-
даватель.

В скором времени прозвучал во-
прос по теме материала. Иван Плато-
нович, взяв в руки мел, с воодушев-
лением начал объяснять.

– Тысяча лет пройдет, а этот факт 
останется таким же, – подчеркивает 
лектор постоянство непреходящих 
математических явлений. 

Объясняя научные понятия, Иван 
Платонович время от времени пе-
реходит к рассказу историй, чтобы 
сделать сложные вещи простыми и 
интересными и показать, что в осно-
ве всех ситуаций лежат математиче-
ские явления.

Студенты не сводят глаз с пре-
подавателя, следя за каждым его 
движением, – и лекция пролетает 
незаметно.

Мы с Иваном Платоновичем 
выходим из аудитории, он бодр и 

полон сил.
– Педагогический 

труд вдохновляет, 
потому что всё вре-
мя открываешь для 
себя что-то новое. Я 
стараюсь показать 
студентам красо-
ту математических 
формул – это радует 

душу. Есть три мира: мир физиче-
ской реальности, где мы живем, 
духовный мир – мир идей и пла-
тонический мир математики. Че-
ловек каким-то образом пытается 

проникнуть в этот мир и узнать его 
детали в виде формул и других мате-
матических явлений, – рассказывает 
окрыленный собеседник.  

На вопросы, не пугает ли студен-
тов сложность математики и что де-
лать, если это так, Иван 
Планович незамедли-
тельно отвечает:

– Чем больше занима-
ешься и познаешь, тем 
всё интереснее и легче 
познавать дальше. Это 
как увлекательное путе-
шествие в мир науки. А 
если самостоятельно до-
кажешь теорему, то это сродни тому, 
как человек поднимается на гору, а 
потом смотрит вокруг – и восхищает-
ся. 

Говоря о сложностях в педаго-
гическом деле, Иван Платонович 
опустил голову и с грустью в глазах 
вспомнил ситуацию, которая ярко 
демонстрирует его преподаватель-
скую боль.

– Однажды я пришел на рынок, 
чтобы купить помидоры. Выбрал са-
мые красивые, подхожу к продавцу, 
чтобы рассчитаться, а она смотрит 
на меня и говорит: «А я вас помню, 
вы у меня преподавали во время об-
учения на математическом факуль-
тете в университете». От этих слов 
мне стало не по себе, ведь я старался 
подготовить хорошего учителя мате-
матики для школы, а не продавца на 
рынок. Ну зачем же тогда в универ-
ситет поступать, получать высшее 
педагогическое образование, если 
для того, чтобы продавать, достаточ-
но окончить курсы? – с недоумением 
рассуждает профессор.

Со всей ответственностью и тре-
бовательностью он подходит к делу 

обучения, с большим трепетом и бла-
гоговением относится к своим учи-
телям, с благодарностью отзываясь 
о них, считает, что  преподаватель-
ский труд – самое благородное и 
важное дело на земле. 

Иван Платонович был в числе 
выпускников-отличников, который 
выбрал путь в науку в родном уни-
верситете, успешно продолжая его и 
сегодня. Сотни важнейших исследо-
ваний, книги и публикации статей в 
ведущих отечественных и зарубеж-
ных изданиях, почетные ведомст-
венные награды, десятки стратеги-
ческих и образовательных проектов, 
безусловное признание заслуг в на-
учном сообществе – и это лишь толи-
ка того наследия, которое на десят-
ки лет вперед определило развитие 
математической научной школы в 
ГрГУ имени Янки Купалы. Решив мно-
жество задач в сфере дифференци-
альных уравнений, Иван Платонович 
и сегодня продолжает открывать 
новые горизонты в математике для 
молодежи, избравшей эту область 
исследований. Это окрыляет студен-
тов, заряжает энтузиазмом препо-
давателя. Разве важен физический 
возраст, когда душа молодая парит 
над землею? 

Татьяна СУШКО.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

ГрГУ имени Янки Купалы подписал договор с Чунцинским политехническим университетом

Юбилей
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Купалаўцы прынялi ўдзел у 
рэспублiканскай дыктоўцы да Дня 
народнага адзінства. Напярэдадні 
свята ў ГрДУ імя Янкі Купалы 
напісалі рэспубліканскую дыктоўку, 

прысвечаную гістарычнай даце – 
17 верасня 1939 года.

Мэта дыктоўкі – прыцягнуць увагу грамадскасці 
да святкавання Дня народнага адзінства, сфар-
міраваць усведамленне непарыўнай сувязі гісто-
рыі і сучаснасці, сэнсу нацыянальнага адзінства 
на шляху да росквіту Радзімы.

Да напісання дыктоўкі далучылася рэктар Ку-
палаўскага ўніверсітэта Iрына Кітурка. Разам са 
студэнтамi яна прыняла ўдзел у маштабным ме-
рапрыемстве.

– Дзякуючы гэтай гістарычнай даце і гэтаму 
святу, у нас ёсць разуменне таго, што адзінства – 
гэта самае важнае і галоўнае для народа. Адзін-
ства павінна быць у краіне, сям'і, універсітэце, на 
факультэце і ў вучэбнай групе. Так мы падкрэслi-
ваем пераемнасць пакаленняў, непахіснасць і са-

мадастатковасць беларускай нацыі, – адзначыла 
рэктар.

Ганаровую місію дыктара на сябе ўзяла Заслу-
жаны журналіст Беларускага саюза журналістаў, 
член Саюза пісьменнікаў Беларусі, член Саю-
за пісьменнікаў Расіі, уладальнік Нацыянальнай 
літаратурнай прэміі за лепшы твор для дзяцей і 
падлеткаў «Пашка і сонечны праменьчык», публі-
цыст, паэт, дзіцячы пісьменнік, перакладчык, пер-
шы намеснік старшыні Саюза пісьменнікаў Бела-
русі – Алена Анатольеўна Стэльмах.

Дзякуючы анлайн-трансляцыі магчымасць пры-
няць удзел у рэспубліканскім мерапрыемстве мелi 
ўсе.

Тэкст напісалі супрацоўнікі структурных па-
драздзяленняў, студэнты і выкладчыкі на ўсіх фа-
культэтах, а таксама ў каледжах нашага ўнівер-
сітэта. Праверыць сябе змог кожны.

В воскресенье, 
17 сентября, Беларусь 
отметила один их самых 
значимых государственных 
праздников  – День народного 
единства. Торжества 
развернулись по всей стране. 
Купаловцы приняли в них 
активное участие.

Представители Гродненского госу-
дарственного университета имени 
Янки Купалы в составе делегации 

Гродненской области 
отправились в Минск, 
чтобы отметить это зна-
чимое событие. Так-
же купаловцы приняли 
участие в праздничных 
мероприятиях  Гродно. 

Курсанты и препода-
ватели военного факуль-
тета стали активными 
участниками велопро-
бега, посвященного Дню 

народного единства. В мероприятии 
также приняли участие команду-
ющий войсками Западного опера-
тивного командования полковник 
Владимир Белый, представители 
командования, военнослужащие 6-й 
отдельной гвардейской механизиро-
ванной и 557-й инженерной бригад, 
74-го отдельного полка связи ЗОК, 
ветераны воинских частей, активи-
сты Белорусского союза офицеров и 
члены их семей.

Велопробег завершился у подно-

жия Кургана Славы, где его участ-
ники провели митинг и возложили 
гирлянду и цветы к Вечному огню. 
Память павших защитников Отече-
ства почтили минутой молчания.

Накануне праздника Дня на-
родного единства в Лиде прошла 
диалоговая площадка в рамках ре-
спубликанской общественно-поли-
тической акции «Беларусь адзіная». 
Во Дворце культуры присутствовали 
белорусские политологи, эксперты, 
авторитетные представители и ме-
дийные личности ведущих отраслей 
экономики и социальной сферы. 
Представители Волковысского кол-
леджа в составе делегации Волко-
высского района обсудили с акти-
вом районов ключевые достижения 
страны за годы независимости. В 
ходе обсуждения были затронуты 
темы патриотических ценностей бе-
лорусского народа, национальной 
идеи белорусского государства и 
исторического пути развития, об-

щественного запроса на партийное 
строительство на современном эта-
пе.

Также учащиеся и преподаватели 
Волковысского колледжа в преддве-
рии Дня народного единства совмес-
тно с общественными объединения-
ми «Белая Русь» и «БРСМ» приняли 
участие в велопробеге по маршруту 
Сквер памяти – урочище Порохов-
ня – военно-исторический музей 
имени П.И. Багратиона.

Учащиеся Технологического кол-
леджа ГрГУ имени Янки Купалы 
присоединились к Республиканской 
АРТ-инициативе «Беларусы Мы», 
приуроченной к празднованию Дня 
народного единства Республики Бе-
ларусь. 

И это далеко не весь список ме-
роприятий. Сотрудники и препода-
ватели ГрГУ имени Янки Купалы 
трепетно чтят прошлое и настоящее 
нашей страны, что позволят успешно 
строить общее будущее.

едины – мы непобедимы

В ГрГУ торжественно вручили профсоюзные билеты студентам-первокурсникам

Событие

Соб. инф.
Фото Дианы СТЕПАНОВОЙ и из архива университета

нА мАтчынАй мове

В ГрГУ имени Янки Купалы состоялся 
межрегиональный круглый стол 
«Народное единство – историческая 
справедливость или ответ на угрозы». 
Накануне Дня народного единства, 
16 сентября, Купаловский университет 
объединил молодежь Гродненщины 
для онлайн-участия в международном 
стриме «Народное единство – 
историческая справедливость или ответ 
на угрозы».

В актовом зале ГрГУ имени Янки Купалы собра-
лись студенты трех вузов города: Гродненского 
государственного медицинского университета, 
Гродненского государственного аграрного уни-
верситета и Гродненского государственного уни-
верситета имени Янки Купалы, представители ОО 
«БРСМ», а также первый секретарь Гродненско-
го ОК ОО «БРСМ» Андрей Есин и председатель  
Гродненской областной организации ОО «Бело-
русский союз женщин» Ирина Степаненко.

Местом проведения международного форума 
«Народное единство – историческая справедли-
вость или ответ на угрозы» стала Минская город-
ская ратуша. В режиме онлайн к мероприятию 

присоединились Минская, Могилевская, Витеб-
ская, Гомельская, Брестская и Гродненская об-
ласть. В студиях регионов присутствовали сту-
денческая и работающая молодежь, специалисты 
по работе с молодежью. 

В центральной студии находились участники 
городского проекта «Минская смена 2023», пред-
седатели молодежных советов при администра-
циях районов г. Минск, члены молодежного Со-
вета при Минском городском Совете депутатов, 
специалисты по работе с молодежью организаций 
и предприятий, актив студенческой и учащейся 
молодежи, предприятий и организаций.

Участие в мероприятии приняли заместитель 
председателя Минского городского исполнитель-
ного комитета  Артем  Цуран, генеральный дирек-
тор Национальной библиотеки Беларуси, предсе-
датель правления РГОО «Белорусское общество 
«Знание» Вадим Гигин, директор Института исто-
рии НАН Беларуси, кандидат исторических наук, 
доцент Вадим Лакиза, декан исторического фа-
культета БГУ, доктор исторических наук, профес-
сор Александр Кохановский, председатель «Бе-
лой Руси» Олег Романов и другие.

Активными участниками также стали пригла-
шенные гости – представители зарубежных деле-
гаций по вопросам проводимой государственной 

политики в сфере сохранения исторической па-
мяти.

В ходе мероприятия обсуждались вопросы 
исторической основы учреждения Дня народного 
единства в РБ; силы народного единства белору-
сов, а также единства народов-соседей в проти-
востоянии внешним и внутренним угрозам; воз-
буждения и хода расследования уголовного дела 
о геноциде белорусского народа в годы Великой 
Отечественной войны и послевоенный период.

Участники активно обменялись мнениями, а в 
завершение модераторы подвели итоги. 

моЛодежь – зА единство
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Под таким названием в Купаловском 
университете состоялся 
интеллектуально-спортивный турнир, 
который объединил 9 команд со всех 
уголков Беларуси.

Масштабное событие под знаменем народного 
единства прошло с 13 по 15 сентября в Купалов-
ском университете. 

В первый день участники прошли регистрацию 
и заселились в общежитие. Они были приглашены 
на организационное собрание, где познакомились 
друг с другом. В дружественной атмосфере ребя-
та активно общались, задавали вопросы организа-
торам и получали нужные ответы.

Анастасия Семянникова, преподаватель ка-
федры психологии БрГУ имени А.С. Пушкина, о 
первых впечатлениях от турнира.

– 13 сентября делегация из БрГУ имени 
А.С. Пушкина прибыла в ГрГУ имени Янки Купалы 
для участия во II Республиканском интеллекту-
ально-спортивном турнире «Беларусь: Единство. 
Независимость. Будущее». Турнир способство-
вал интеллектуальному, спортивному развитию, 
быстроте реакции, повышению познавательно-
го интереса, воспитанию доброжелательности 
и честности. В первый день мы получили только 
положительные эмоции от знакомства с участ-
никами и историческим Гродно. Предвкушали, 
что турнир  станет праздником спорта, здоро-
вья и молодости, – поделилась куратор команды 
Брестского государственного университета имени 
А.С. Пушкина.

Ярким завершением первого дня стало участие 
команд в викторине «PRO.Беларусь». Все вопро-
сы данного интеллектуального состязания были 
связаны с нашей любимой страной. Участникам 
команд нужно было собраться и вспомнить все 
подробности, все-все знания из самых разных об-
ластей.

Своими эмоциями поделилась заместитель 
декана физико-математического факультета по 
воспитательной работе БрГУ имени А.С. Пушкина, 
руководитель команды Ольга Семенюк:

– День народного единства – это праздник еди-
нения, гордости за себя и свою страну, праздник 
мира и добра. В преддверии этого замечатель-
ного события Гродненский государственный уни-
верситет имени Янки Купалы уже во второй раз 
стал организатором яркого и масштабного ин-
теллектуально-спортивного турнира «Беларусь: 
Единство. Независимость. Будущее». Брестский 
государственный университет имени А.С. Пушки-
на участвует впервые, ранее принимали участие 
только в марафоне «За сильную и процветающую 

Беларусь!». Турнир запомнился нам яркими и хо-
рошо организованными мероприятиями. Это был 
турнир объединения преподавателей и студентов, 
университетов и городов. Программа была очень 
насыщенной, что позволило не расслабляться и 
проявить себя в разных формах соревнований. Хо-
чется сказать спасибо организаторам и волонте-
рам за то, что начиная с первой минуты, команда 
была окружена заботой. Мы не чувствовали себя 
в гостях, мы чувствовали себя дома, в любимом 
Гродно. Надеемся, что в следующем году ГрГУ 
имени Янки Купалы также пригласит нас на этот 
замечательный турнир, и мы отлично проведем 
время и найдем новых друзей, – с воодушевлени-
ем поделилась Ольга Семенюк. 

Первый день турнира для участников прошел в 
спокойной атмосфере, стал разогревом перед на-
стоящими культурно-спортивными баталиями.  

Утро второго дня встретило наших участников 
теплой погодой в самом сердце Купаловского уни-
верситета – на Площади университетского флага. 
В торжественной обстановке был дан старт ин-
теллектуально-спортивному турниру «Беларусь: 
Единство. Независимость. Будущее». День участ-
ников был расписан буквально по минутам. 

С приветственным словом выступил почетный 
гость – Первый секретарь Гродненского област-
ного комитета ОО «БРСМ» Андрей Есин. Он от-
метил, что единство нации является основой ста-
бильности и процветания государства.

– Символично, что мероприятие проводится 
накануне одного из важнейших государственных 
праздников для нашей страны – Дня народного 
единства. Желаю всем участникам удачи. И пусть 
победит сильнейший! – обратился к молодежи Ан-
дрей Есин.

Начальник управления воспитательной рабо-
ты с молодежью Оксана Котова отметила, что 
особенность данного турнира в том, что команды 
формировались из студентов и молодых специа-
листов-преподавателей.

– Турнир призван стать объединяющим нача-
лом, как для учреждений высшего образования, 
так и для студентов и молодых преподавателей. 
Мероприятие позволяет в рамках интеллекту-
альных и спортивных игр вспомнить о событиях, 
связанных с праздником – Днем народного един-
ства, – подчеркнула Оксана Котова.

Сразу же после церемонии открытия участ-
ники, не расслабляясь, отправились на спортив-
ный стадион, чтобы выяснить, кто же из команд 
быстрее, выше и сильнее. Организаторами были 
скоординированы игры в лапту, соревнования по 
перетягиванию каната и, конечно же, спортивная 
эстафета. На протяжении всех игр трибуны не 
смолкали, громко поддерживая своих любимцев.

Немного передохнули после силовых сорев-
нований. Дальше интеллектуальную силу ребята 
проверяли в конкурсе «Своя игра». И да, мы не пе-
репутали с известным музыкальным треком Басты 
«Моя игра». «Своя игра» – это более 70 вопросов, 
касающихся Беларуси, список категорий обшир-
ный: от рек Синеокой до исторических времен.

Тем временем честь своей команды пришлось 
отстаивать самым «разговорчивым» в конкур-
се дебатов. Участники дискутировали на разные 
темы и поражали жюри остротой слова. Необхо-
димо было превзойти в силе слога соперника и не 
просто знать факты по тематике конкурса, но и 
уметь донести их до оппонента. 

О мозговом штурме рассказал студент Белорус-
ской государственной орденов Октябрьской Рево-
люции и Трудового Красного Знамени сельскохо-
зяйственной академии Николай  Дикаленко:

− Мы ищем новые впечатления и эмоции, ко-
торые, несомненно, получим за время участия 
в турнире. Наша команда усердно готовилась – 
собирались на мозговые штурмы и занимались в 
спортивном комплексе. Много читали и отмечали 
для себя разные интересные факты.  

Ангелина Шевченко, студентка Белорусской 
государственной орденов Октябрьской Револю-
ции и Трудового Красного Знамени сельскохозяй-
ственной академии, рассказала, что была рада 

вновь побывать на масштабном мероприятии:
− Второй год принимаю участие в турнире. Мне 

нравится Гродно и та атмос-
фера праздника, которая 
объединяет самые лучшие 
университеты страны.

Игра «Знатоки города 
Гродно» дала возможность 
командам почерпнуть знания 
о нашем историческом и сов-
ременном городе. Прекрас-
ным и вкусным завершени-
ем второго дня стала акция 

«Салодкi пачастунак», которая продемонстриро-
вала радушие купаловцев. 

В последний день турнира витала легкая ат-
мосфера грусти, но она была приятной, так как 
позже превратится уже в добрые воспоминания. 
Рано утром участники турнира отправилась на 
торжественный митинг, посвященный Дню народ-
ного единства, где возложили цветы к Вечному 
огню, отдав дань памяти героям, сражавшимся за 
наше будущее. 

Участие в церемонии приняли заместитель 
прокурора Гродненской области Андрей Скурат и 
ректор ГрГУ имени Янки Купалы Ирина Китурко.

Торжественная церемония закрытия интеллек-
туально-спортивного турнира символично прошла 
на Площади университетского флага, там, где всё 
началось. 

Ирина Фёдоровна выразила надежду на то, что 
интеллектуально-спортивный турнир «Беларусь: 
Единство. Независимость. Будущее» еще не раз 
соберет молодежь на гостеприимной гродненской 
земле. Ректор подчеркнула, что только в единст-
ве – наша сила.

– Важно еще и то, что именно Купаловский 
университет стал площадкой для такого замеча-
тельного события. Всего через полгода после при-
соединения Западной Беларуси к БССР в Гродно 
открыли учительский институт, который стал пер-
вым высшим учебным заведением на территории 
Западной Беларуси, – отметила Ирина Китурко. 
Также ректор поблагодарила всех ребят за учас-
тие и пригласила присоединиться к турниру в сле-
дующем году.

Своими наблюдениями поделился Андрей 
Кантаев, студент Минского 
государственного лингвисти-
ческого университета.

– Принимаю участие в 
турнире впервые. Проведе-
ние такого масштабного ме-
роприятия в Гродно, который 
славится своим культурным 
наследием и красотой, по-
зволяет белорусским студен-
там не только поучаствовать 
в соревнованиях, но и познакомиться со значимы-
ми местами города. Отдельную благодарность хо-
телось бы выразить волонтерам, которые все три 
дня помогали командам не потеряться и прибыть 
вовремя. Общежитие и питание тоже на достаточ-
но хорошем уровне. Интеллектуальные задания 
были хорошо продуманы. В заключение хочу ска-
зать, что ГрГУ имени Янки Купалы весьма достой-
но справился с организацией такого крупного и 
интересного соревнования, – заявил парень.

По результатам нешуточной борьбы призовые 
места распределились следующим образом: тре-
тье место занял Белорусский государственный 
университет, второе место – у команды Гроднен-
ского государственного университета имени Янки 
Купалы, победителем стал Брестский государст-
венный университет имени А.С. Пушкина. Надеем-
ся, что в следующем году участников станет еще 
больше.

Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного 

архива участников

БПЦ объявляет прием заявок на участие в конкурсе на присуждение премии имени Митрополита Филарета

беЛАрусь: единство. незАвисимость. будущее

Год мира и созидания
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Ежегодно кадровый состав 
Купаловского университе-
та пополняется молодыми 
педагогами, которые готовы 
реализовывать самые сме-
лые идеи в стенах alma mater. 
Пообщались с молодым 
специалистом университета, 
преподавателем-стажером 
кафедры зоологии и физио-
логии человека и животных 
Вадимом Стасюкевичем, и 
узнали, почему ему так нра-
вится работа со студентами 
и в чем заключается радость 
будней молодого преподава-
теля.

Еще в 10 классе Вадим Стасюке-
вич твердо решил, что свяжет свою 
жизнь с педагогикой и, думал, что 
это будет работа учителем в родной 
школе. Главную роль в выборе сыг-
рал школьный учитель биологии. 

– Смотря на своего педагога, с 
каким трепетом и заботой, отдачей 
и огнем в глазах она подходила к из-
ложению своего предмета, я всегда 
восхищался и удивлялся. Видимо, 
это и оставило след в моем сердце и 
повлияло на выбор в пользу профес-
сии педагога, – поделился 
молодой преподава-
тель.

За годы учебы в Купаловском 
университете студент влюбился в 
его атмосферу и связанные с этим 
удивительным местом события, и, 
конечно же, в нем поселилось же-
лание остаться здесь работать. По-
лучилось, что университет стал как 
местом работы, так и местом полета 
души и творчества, а также местом 
отдыха:

– Моя научная тема позволяет 
совмещать приятное с полезным, по-
этому, можно сказать, что увлечение 
наукой стало своеобразным хобби и, 
не побоюсь этого слова, отдыхом.

Как рассказал собеседник, по-
скольку он только начинает свой 
путь педагога, то подготовка к за-
нятиям является для него самым 
важным этапом педагогической де-
ятельности. 

– Прежде чем зайти к студентам в 
учебную аудиторию, я изучаю содер-
жание учебной программы, тщатель-
но подбираю необходимую литера-
туру, конспектирую самое основное. 
А дальше всё просто: сам учу подо-
бранный материал (улыбается). Ког-
да уже понимаю, что достаточно хо-
рошо им владею, думаю над формой 
проведения занятия. Конечно же, 
неотъемлемой  частью подготовки 

является общение и 
консультирование 

с коллегами и 
наставником – 

заведующей 
к а ф е д р о й 
зоологии и 
физиологии 
человека и 
ж и в о т н ы х 
Ольгой Вик-
т о р о в н о й 

Янчуревич.
О с н о в н ы е 

трудности мо-
лодого препода-

вателя заключаются в 
опасении сказать что-то не то или 

же не найти общий язык 
со студенческой моло-
дежью. Преподавателя 
вначале его деятельнос-
ти волнует, будут ли сту-
денты воспринимать его 
на должном уровне, и 
сможет ли он зарекомен-
довать себя как педагог. 

Однако преимуществ 
работы преподавателя 
несравненно больше. По 
словам Вадима Валенти-
новича, взаимодейство-
вать со студентом очень 
интересно, поскольку 
это достаточно сформированная 
личность,  и студент – это «поле» 
для разнообразной, нестандартной и 
многопрофильной работы.

Кроме педагогической деятель-
ности, Вадим Стасюкевич активно 
занимается общественной работой. 

– Когда увлекаешься несколькими 
сферами одновременно, то формиру-
ется достаточно плотный и активный 
график, и всегда хочется увеличить 
количество часов в сутках. А вооб-
ще, как говорится, жизнь – это дви-
жение, – подчеркнул собеседник.

В беседе о том, есть ли у молодо-
го преподавателя свое кредо, он ска-
зал: «На первом месте – воспитание, 
а потом образование». Рассказал 
Вадим Стасюкевич и о своих планах 
на будущее. Его мечта – поступление 
в аспирантуру при Белорусском госу-
дарственном университете.

Вадим видит преимущества пре-
подавательской деятельности в сле-
дующем:

– Во-первых, ты будешь вечно мо-
лод, так как постоянно находишься 
среди молодежи. Во-вторых, ты бу-
дешь красив мыслями и душой, по-
тому что нет благороднее призвания, 
чем дарить свое сердце студентам. 
В-третьих, ты будешь бессмертен, 
потому что продолжаешь свою жизнь 
в своих учениках! 

Герой весьма доволен своей ны-
нешней работой. Он отметил поддер-
жку коллег и администрации.

– Мне нравится то, чем я занима-
юсь: начиная от работы со студента-
ми и заканчивая отношениями с кол-
легами. Всегда чувствуешь комфорт 
и тепло, что доказывает тот факт, 
что Гродненский государственный 
университет имени Янки Купалы – 
это не просто один из ведущих уни-
верситетов страны, а самая настоя-
щая крепкая и большая Купаловская 
семья!

Преподавание в высшей школе – 
отличный шанс для тех, кто хочет 
развиваться в различных направле-
ниях. Здесь можно получить поддер-
жку опытных специалистов, глубокие 
знания в выбранной сфере, а также 
необходимое оборудование для на-
учных исследований. Работа со сту-
дентами поможет улучшить комму-
никативные навыки и устранит страх 
выступлений на публике. К тому же 
молодому специалисту обучать сту-
дентов будет легко и весело, ведь 
совсем недавно он и сам вышел со 
студенческой скамьи.

Карина БУРЛАКОВА 
и Татьяна СУШКО.

Фото из личного архива 
Вадима СТАСЮКЕВИЧА

15 сентября в Купаловском университете отметили День библиотек

дАрить свое сердце студентАм

Праздник

26 сентября, в преддве-
рии Дня учителя, Музей 
истории Гродненского го-
сударственного универ-
ситета имени Янки Купа-
лы и Научная библиотека 
провели круглый стол 
«От всей души».

Это первое мероприятие из 
запланированных четырех к 
85-летию ГрГУ имени Янки Ку-
палы, посвященное талантли-
вым, авторитетным, заслужен-
ным педагогам Гродненского 
государственного университета 
имени Янки Купалы, известным 
не только в Беларуси, но и да-
леко за ее пределами, педаго-
гам, которые воспитали не одно 
поколение купаловцев. Формат 
таких встреч предполагает жи-
вое общение, где маститые пе-
дагоги рассказывают о своем 

опыте преподавания и о своих 
учителях, которые заложили 
фундамент их карьеры.

– Цель круглого стола «От 
всей души» – воспитание у 
современных студентов чувст-
ва сопричастности к  истории 
университета, бережного от-
ношения к академическим и 
культурным традициям, духов-
но-нравственных качеств:  ува-
жения к старшему поколению, 
благодарности за труд препо-
давателя, любви к своему уни-
верситету, а также воспитание 
корпоративной культуры, – от-
метила директор Музея исто-
рии ГрГУ имени Янки Купалы 
Светлана Мордечко.

Участниками первой встре-
чи стали профессор кафедры 
математического анализа, 
дифференциальных уравне-
ний и алгебры Иван Мартынов, 
профессор кафедры всеобщей 

истории Валерий Черепица, 
ветеран педагогического тру-
да Купаловского университета 
Мария Конюшкевич, заведу-
ющий кафедрой педагогики и 
социальной работы Виктор Та-
рантей и многие другие заме-
чательные педагоги, а также 
студенты. Преподаватели рас-
сказали немало личных исто-
рий, некоторые раскрыли их с 
новой  стороны.

По завершении встречи сту-
денты отметили, что подобный 
формат пришелся им по душе. 
Общение с такими уважаемы-
ми преподавателями в нефор-
мальной обстановке помогает 
выстроить доверительные от-
ношения, что крайне важно в 
образовательном процессе.

Вероника КОЗЛОВСКАЯ. 
Фото автора

про труд педАГоГА – с душой
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Купаловцы – это многогранные 
личности, которые стараются 
реализовать весь свой потенциал в 
научной, учебной и общественной 
деятельности. Однако недостаточно 
быть только интеллектуально 
развитым, необходимо развивать себя 
и как личность, чтобы человечность 
превозмогала над равнодушием и 
прагматизмом. И для этого в нашем 
университете работают волонтерские 
отряды, о добровольцах которых мы 
расскажем в нашем материале.

#Я–волонтер!

В Купаловском университете работают волон-
терские отряды, в которых состоит более 800 че-
ловек. Все активисты объединены в большой Во-
лонтерский центр, работающий по самым разным 
направлениям и принимающий участие в проектах 
областного и республиканского уровней.

Наши волонтеры задействованы в социальном, 
событийном, культурном, экологическом, медиа и 
спортивно-оздоровительном  волонтерстве.

Знаковыми благотворительными мероприяти-
ями университета являются акции «Соберем де-
тей в школу», «День добра», «Поможем вместе», 
«Наши дети», «Доброе сердце», «Подари сердце 
детям», «Весенняя неделя добра», «Ангел в твоем 
сердце, «Ты в сердце ангела», «Учимся вместе», 
выставка-ярмарка «Беларусь хлебосольная», яр-
марки «Приложи руку» и «От сердца к сердцу». 

Добровольцы университета принимают учас-
тие в сопровождении мероприятий и акций меж-
дународного, республиканского, областного и го-
родского формата. Волонтеры-купаловцы активно 
включаются в спортивные мероприятия, погружа-
ясь в данную тему с головой.

В этом году знаковым и отчетным событием 
для волонтеров стали II Игры стран СНГ, где наши 
ребята и кураторы показали высший пилотаж. 

– Наши ребята никогда не упускают возможно-
сти присоединиться к любым проектам волонтер-
ской направленности. В целом в своей работе мы 
охватываем множество направлений. Это и рабо-
та с социально уязвимыми категориями населе-
ния, шефская помощь ветеранам и воспитанникам 
интернатов и детских домов, помощь бездомным 
животным и другое. В последние годы популяр-
ность набрало событийное волонтерство, которое 
подразумевает под собой сопровождение меро-

приятий и проектов различного уровня. Например, 
купаловцы принимали участие в работе Игр стран 
СНГ, Европейских игр и так далее. Ежегодно наши 
ребята оказывают помощь в проведении Респу-
бликанского гражданско-патриотического мара-
фона «Вместе – за сильную и процветающую Бе-
ларусь!», интеллектуально-спортивного турнира 
«Беларусь. Единство. Независимость. Будущее». 
Также мы тесно сотрудничаем с Республиканским 
волонтерским центром и активно принимаем учас-
тие в проектах «Волонтерский навигатор», «Во-
лонтерство в лицах», «Волонтерство – это МЫ» и 
других. Можно сказать одно, что везде, где есть 
человек, там всегда есть возможность для добро-
ты. Поэтому давайте вместе делать добро! – рас-
сказала Валентина Есина, социальный педагог 
1 категории социально-педагогической службы, 
руководитель социального направления Центра 
волонтерской деятельности Купаловского универ-
ситета

#Волонтерство–это_удивительная_
возможность_проявить_себя

Чтобы наши читатели прониклись данной те-
мой в полной мере, было принято решение осве-
тить деятельность волонтеров Купаловского уни-
верситета изнутри структуры. 

Мы пообщались с представителями самого до-
брого движения нашего университета и узнали, 
чем же их так вдохновляет волонтерская деятель-
ность. 

Командир волонтерского отряда «Доброе сер-
дце» Елизавета Скрундь поделилась, что волон-
терская деятельность – это не скучное и беспо-
лезное занятие, как многим студентам может 
показаться на первый взгляд. 

Волонтерство в полной мере помогает студен-
там раскрыть свой потенциал и благодаря навы-
кам коммуникации расширить возможности само-
реализации.

– Волонтерское движение – это важная со-
ставляющая общественной жизни, которая спо-
собствует развитию различных навыков, которые 
пригодятся в будущем. Членство в волонтерском 
отряде «Доброе сердце» – это удивительная воз-
можность попробовать себя в таких направлениях. 
Мы задействованы как в спортивных и социаль-
ных, так и в событийных и экологических меро-
приятиях. Важно отметить, что и в патриотиче-
ских акциях мы тоже участвуем. Каждый для себя 
найдет то, что будет ему по душе. В Купаловском 
университете созданы все условия для реализа-
ции себя как волонтера, – делится Елизавета.  

Работая волонтерами, ребята имеют уникаль-
ную возможность проникнуться чужими проблема-
ми и стать ближе к людям, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, организовывая приятный 
досуг для наших граждан.

– Одно из самых ярких впе-
чатлений, которое оставило во-
лонтерство в моей жизни, – это 
возможность пообщаться с ве-
тераном войны. В момент, когда 
ты понимаешь, что твоя помощь 
имеет реальные результаты, ты 
получаешь невероятное удовлет-
ворение от своего дела. Я как 
студент-активист самостоятель-
но приняла решение вступить в волонтерский от-
ряд, и сейчас, по истечении года работы, уверена, 
что это одно из самых благородных направлений 
деятельности, – рассказывает Вероника Жебрун, 
студентка 2 курса факультета биологии и эколо-
гии.

#Событийное_волонтерство–круто!

– В прошлом году я на протяжении четырех 
дней участвовала в качестве волонтера на вы-
ставке «Беларусь интеллектуальная». Благодаря 
данному проекту  смогла узнать свою родину еще 
лучше, ведь на мероприятии были продемонстри-

рованы достижения новейших научно-техниче-
ских разработок белорусских ученых и студентов, 
а также мне представилась возможность попро-
бовать себя в качестве настоящего экскурсовода, 
чему я очень рада, – делится Александра Чертко, 
студентка 3 курса юридического факультета. 

– В акциях участвуют студенты абсолютно раз-
ных факультетов и курсов, что дает возможность 
завести полезные контакты и найти друзей. Поми-
мо этого, волонтерская деятельность предостав-
ляет возможность лично пообщаться с руководст-
вом университета, например, с ректором Ириной 
Фёдоровной Китурко. Волонтерская деятель-
ность – это опыт, который рекомендую всем. Он не 
только приносит пользу обществу, но и наполняет 
сердце гордостью, чувством выполненного долга, 
человечности и альтруизма, – рассказывает Анна 
Мозоль, студентка 3 курса факультета математи-
ки и информатики.

#Волонтерство_с_первого_курса

Как рассказал Никита Левко-
вич, студент 3 курса факультета 
истории, коммуникации и туриз-
ма, волонтерской деятельностью 
он начал заниматься еще на пер-
вом курсе – стартом послужило 
участие в республиканской ак-
ции «Восстановление святынь 
Беларуси». Никита тогда только 
вливался в волонтерскую дея-
тельность и вступил в волонтер-

ский отряд «Доброе сердце».  
– Та невероятно дружная и идейная атмосфера 

оставила свой отпечаток и погрузила с головой в 
деятельность волонтеров. А дальше были акции, 
конкурсы, мероприятия самого разного уровня, – с 
теплотой вспоминает Никита.

С особым трепетом парень относится к помощи 
пожилым людям. Он объясняет это тем, что  они 
больше других нуждаются в поддержке, любви и 
заботе. Их неоценимый жизненный опыт – сущест-
венный и важный вклад в развитие современного 
общества. 

Если вы, как и наши герои, хотите делать мир 
лучше и жить более осознанно, то можете обра-
титься по адресу: ул. Ожешко, 22, кабинет 228–
229 или к заместителю декана по воспитательной 
работе на вашем факультете. 

Карина БУРЛАКОВА.
Фото из архива университета 
и личного архива волонтеров

Воспитание

Акция добровольной сдачи крови пройдет с 24 по 27 октября

добрые деЛА менЯют мир к Лучшему
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ГрГУ имени Янки 
Купалы – это не 
только про учебу и 
научную деятельность, 
это еще и про яркие 
мероприятия, 
масштабные 
события и полезные 
общественные 
акции. Редакция 
газеты «Гродзенскi 
ўнiверсiтэт» запускает 
рубрику «Купаловец». 
Именно здесь мы 
будем рассказывать 
о студентах, которые 
собственным примером 
показывают, как им 
удается успевать в 
учебе, общественной 
деятельности и о том, 
как вести за собой 
единомышленников. 

Героем нашего первого выпу-
ска стала Дарья Лёгкая, сту-
дентка 3 курса юридическо-
го факультета. Даша родом 
из города Речица. Девушка 
настолько разносторонняя 
личность, что в круг ее ув-
лечений входят ораторское 
искусство, дебаты, квизы, 
йога и плавание, научная и 
общественная деятельность. 

ДУХ КУПАЛОВЦА

– Почему для реализа-
ции своего потенциала ты 
выбрала ГрГУ имени Янки 
Купалы? 

– Весь год перед посту-
плением я была подписана 
на социальные сети универ-
ситета и с интересом наблю-
дала за его деятельностью, 
достижениями. Весной посе-

тила День открытых дверей 
и именно тогда поняла, что 
хочу быть частью купалов-
ской семьи. Мне понравилось 
руководство вуза, высокий 
рейтинг образовательных 
программ, творческая и на-
учная деятельность.

– Как ты стала молодеж-
ным активистом? 

– Поступив на первый 
курс, поняла, что студенче-
ские годы хочу провести как 
можно активнее и интерес-
нее. Вступила во все чаты, 
в которые добавляют перво-
курсников, а также активно 
мониторила социальные сети 
структурных подразделений 
университета. Более того, 
мне помог мой факультет, 
который активно вовлекал 
«первашей» во все меропри-
ятия.

ЗА МОЛОДЕЖЬЮ – 
БУДУЩЕЕ!

– Какие преимущества 
дает членство в молодеж-
ных организациях? 

– Во-первых, появляется 
окружение людей, деятель-
ность которых нацелена на 
достижение поставленных 
целей и приумножение бла-
госостояния страны. Во-вто-
рых, открываются новые 
возможности участия в зна-
ковых молодежных меропри-
ятиях.

– Даша, а как тебе уда-
ется совмещать активную 
молодежную деятельность 
и учебу? 

– Самое главное – нау-
читься планировать свое 
время и правильно расстав-
лять приоритеты. В этом мне 
очень помогает ежедневник, 
который везде беру с  собой. 

– Как ты расставляешь 
для себя приоритеты, в 
пользу учебы?  

– Лично для меня учеба 
– на первом месте, так как 
хочу стать высококвалифи-
цированным специалистом. 

Думаю, каждый должен вы-
бирать для себя сам, что ему 
важнее. Но поступать в вуз 
не за знаниями –  нет  смысла.

– Нашему читателю на-
верняка, интересно, в ка-
ких молодежных организа-
циях ты состоишь? 

– Я являюсь членом ОО 
«БРСМ», а также РОО «Бе-
лая Русь».

– В каких международ-
ных проектах ты принима-
ла участие? 

– Я принимала участие 
в «Летнем университете» 
– 2023 в Екатеринбурге по 
программе «Юриспруден-
ция». Это подарило мне опыт 
проектной деятельности, а 
также новые знакомства. С 
собой я увезла теплые вос-
поминая о Екатеринбурге и 
о друзьях из других стран. 
Также сумела реализовать 
себя как лидер, став пред-
ставителем нашего блока на 
финальной защите проектов.

ТВОРЧЕСТВО 
ОКРЫЛЯЕТ

– В каких творческих 
объединениях Купаловско-
го университета ты задей-
ствована? 

– С первого курса состою 
в студии разговорного жанра 
«Конферанс». Он стал для 
меня этапом в жизни, кото-
рый позволил «прокачать» 
свои коммуникативные на-
выки и дал опыт публичных 
выступлений. Больше всего 
люблю выступление с пре-
зентацией творческих кол-
лективов. 

– Расскажи, пожалуй-
ста, был ли у тебя опыт в 
организации университет-
ских мероприятий?

– На втором курсе вошла в 
культурно-массовый сектор 
первички БРСМ и активно 
помогала с организацией са-
мых разных мероприятий. С 
этого года я сама организую 
мероприятия, акции, творче-
ские инициативы, и теперь 
уже моя команда помога-
ет с этим. Самое главное 
в организации хорошего 
мероприятия – активные 
и креативные студенты, 
которые своим позитивом 
зажигают сердца других!

 
НИЧТО ЖИВОЕ 
НАМ НЕ ЧУЖДО

– Являешься ли ты 
участником волонтер-
ских акций? 

– Да, на нашем факуль-
тете есть волонтерский 
отряд «Открытые сердца», 
в рамках которого я реали-
зую проект «Каждому ну-

жен друг». Вместе с коман-
дой мы доносим до деток, 
как правильно обращаться 
с бездомными и домашни-
ми животными, а также как 
важно им помогать.

Даша поделилась, что в 
рамках «Недели добра» она 
вместе с ребятами собира-
ет лакомства для животных 
из ГООЗЖ «Преданное сер-
дце». Активисты остаются 
небезучастными и к выгулу 
животных.

Одновременно с этим Да-
рья со своей командой про-
водит занятия для учеников 
младших классов, в рамках 
которых они обсуждают, как 
стать настоящим другом для 
четвероногих. 

ДОРОГУ – 
ИНИЦИАТИВАМ 

– Даша, расскажи под-
робнее про фронт твоей 
работы в первичной орга-
низации университета.

– Я руководитель куль-
турно-массового сектора 
БРСМ,  и моя главная зада-
ча – разнообразить студен-
ческую жизнь красочными 
и полезными событиями, 
чтобы студенты чувствова-
ли себя комфортно во вне-
учебной деятельности. Мой 
сектор не только организует 
мероприятия, но и активно 
в них участвует, показывая 
внутреннюю вовлеченность. 

– Являешься ли ты 
участником студотрядов-
ского движения? 

– К сожалению, нет, но 
хотела бы следующим ле-

том вступить в отряд. Вос-
хищаюсь ребятами, которые 
раскрываются в новых про-
фессиях и трудятся на благо 
нашей alma mater и страны! 
Хочу в будущем году попро-
бовать себя в роли вожатого 
на побережье Черного моря.

НАСТАВНИЧЕСТВО

На вопрос: «Кто стал тво-
им наставником, примером 
по жизни?», Дарья с гордо-
стью отвечает, что таких 
личностей много. Особенно 
ее привлекают люди, кото-
рые добились больших успе-
хов в юридической сфере. 
Вероятно, это связано с бу-
дущей профессией девушки.

– Даша, а что бы ты хо-
тела пожелать студен-
там, которые хотят, но 
бояться раскрыться в 
 университете?

– Думаю, главное – сде-
лать первый шаг, даже если 
очень страшно. Все мы люди, 
и иногда нам свойственно 
ошибаться, но, как говорит-
ся, лучше сделать и пожа-
леть, чем не сделать и потом 
жалеть. 

Если вы, как и Дарья, 
хотите стать героем на-
шей рубрики, то ждем 
ваше сообщение на почте: 
grod_univ@grsu.by. 

Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного 

архива Дарьи ЛЁГКОЙ

На кафедре журналистики с 14 октября начинает работу студия юного журналиста «Медиа-STARt»

что знАчит быть 
студентом-Активистом?

Купаловец
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купАЛовскАЯ 
куЛинАрнАЯ ФеериЯ

Купаловцы – в числе призеров V отраслевого чемпионата в сфере цифровых технологий

Конкурс

Студенты нашего университе-
та любят вкусно и сытно поку-
шать, но это совсем не значит, 
что они не умеют готовить. 
Ежегодно свои кулинарные 
шедевры купаловцы презен-
туют на гастрофестивале. 

Кулинарный фестиваль «БелаЕжа» 
прошел с 20 по 21 сентября и объ-
единил 16 команд разных факуль-
тетов в «ароматном» и «вкусном» 
состязании.  Основной целью фести-
валя стало формирование у студен-
тов представления о национальной 
кухне своей страны, ее традициях и 
особенностях. 

Организатором гастрофестива-
ля выступил факультет биологии и 
экологии совместно со студенческим 
активом при поддержке первичной 
профсоюзной организации, а также 
ПО/ РК ОО «БРСМ» Купаловского 
университета. Мероприятие прошло 
на базе учебно-научно-производст-
венной лаборатории кафедры тех-
нологии, физиологии и гигиены пи-
тания. 

Кулинарные баталии состояли из 
двух этапов: отборочного и финаль-
ного. Команды состязались, удив-
ляли жюри навыками сервировки и 
приготовлением блюд белорусской 
национальной кухни, много танцева-
ли и веселились.

– От гастрономического фести-
валя ожидал только положительных 
эмоций. Очень понравилось, что по-
пались сильные соперники, которые 
показали настоящий мастер-класс. 

Могу сказать, что команда военно-
го факультета изначально была на-
строена на победу, – поделился Се-
мен Невмержицкий, курсант 4 курса 
военного факультета.

Финалистами отборочного тура 
стали команды факультета истории, 
коммуникации и туризма «Катя в 
квадрате» и «ФИКиТовские кулина-
ры», команда факультета биологии 
и экологии «Кинза», команда фило-
логического факультета «Валошкі», 
команда факультета инновационных 
технологий и машиностроения «Ма-
кита», команда военного факульте-
та «МС».

– Данное мероприятие дает уни-
кальную возможность для познания 
белорусской национальной кухни 
под руководством профессиональ-
ных кулинаров-технологов. В про-
цессе приготовления мы знакомимся 
и с другими участниками, открываем 
для себя что-то новое, получаем кру-
тые эмоции, – рассказала Виолетта 
Гук, студентка 2 курса филологиче-
ского факультета.

Финальный этап расставил все 
точки над і, определив тройку побе-
дителей. Можно сказать, что финал 
выдался не на шутку горячим!

Команды-финалисты конкурса 
пытались с закрытыми глазами уга-
дать, что за блюдо им предстоит 
приготовить, из каких ингредиентов 
оно состоит и как называется. 

Неоспоримыми победителями 
стали команда факультета биологии 
и экологии «Кинза», которая заняла 
первое место,  команда военного фа-
культета «МС» стала обладателем 

почетного серебра и 
команда факульте-
та истории, комму-
никации и туризма 
«ФИКиТовские ку-
линары» располо-
жилась на третьем 
месте.

– Уже второй год в рам-
ках празднования Дня народного 
единства мы проводим гастроно-
мический фестиваль «БелаЕжа». 
Безусловно, в ходе мероприятия 
участники могут не только усовер-
шенствовать свои знания и навы-
ки по традиционной кулинарии, но 
и развивать чувство гордости за 
историю своей страны и усиливать 
сплоченность коллектива посредст-
вом неформальной беседы. Хочет-
ся отметить повышенную заинте-
ресованность  среди студенческой 

молодежи к мероприятиям 
данного формата. И, конечно же, 
отрадно видеть, что на фести-
валь приходят участники прош-
лого года, – рассказал Вадим 
Стасюкевич, организатор гастроно-
мического фестиваля «БелаЕжа».  

Поздравляем команды с достой-
ным результатом!

Карина БУРЛАКОВА.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

Наука

Накануне Дня таможенника РБ, 19 сентября, в 
Минске прошла XIV Международная научно-пра-
ктическая конференция «Перспективы Евразий-
ской экономической интеграции в условиях но-
вых вызовов и угроз: таможенное измерение». 
От Гродненского государственного университе-
та имени Янки Купалы непосредственное учас-
тие в мероприятии принял старший преподава-
тель кафедры Международного права Сергей 
Шикуть, который рассказал о значимых аспек-
тах конференции.

Научно-практический форум объединил представителей 
таможенных служб Беларуси, России и Казахстана, Евра-
зийской экономической комиссии, суда ЕАЭС, предста-
вителей научных кругов, связанных с таможенным делом, 
почти 150 представителей бизнес-сообществ. Программа 
конференции охватила правовые и практические составля-
ющие таможенного дела.

Открывая конференцию со вступительным докладом, 
председатель Государственного таможенного комитета 
Республики Беларусь Владимир Орловский отметил, что 
таможенные органы Беларуси заинтересованы в развитии 
торговых и экономических отношений со странами ЕАЭС, 
углублении взаимодействия в таможенной сфере. В целях 
обеспечения эффективного таможенного администрирова-
ния ведется работа по внесению изменений в Таможенный 

кодекс ЕАЭС и развитию единой системы транзита това-
ров ЕАЭС, ведется отслеживание перевозок с применени-
ем навигационных пломб. Таможенные органы Беларуси на 
постоянной основе осуществляют работу по совершенство-
ванию законодательства, направленному на смягчение мер 
административной ответственности за правонарушения в 
области предпринимательства, которые не несут большого 
вреда для внешнеэкономической деятельности. 

Как отметил председатель Государственного таможен-
ного комитета Республики Беларусь и многие другие до-
кладчики, одной из самых важных ожидаемых новаций 
является упрощение таможенного администрирования в 
отношении товаров, приобретаемых  в сети Интернет, элек-
тронная торговля станет ключевым фактором для расши-
рения сотрудничества с третьими странами. В связи с этим 
появятся новые категории: оператор электронной торгов-
ли, новый вид таможенной декларации, реализация с бон-
довых складов. Более подробно о всех грядущих новаци-
ях: «smart-технологии», строительстве интеллектуальных 
пунктов пропуска, «бесшовных» транспортных коридоров 
и многом другом, студенты специальности «Таможенное 
дело» узнают самыми первыми на моих лекциях!

Сергей ШИКУТЬ, 
старший преподаватель кафедры 

международного права ГрГУ имени Янки Купалы. 
Фото из личного архива

тАможенное измерение-2023
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Ольга Павлють была назначена арбитром элитного раунда квалификации чемпионата мира по футзалу-2024

Спорт

Коммунальник-ГрГУ стал абсолютным 
победителем X открытого турнира по 
волейболу среди женских команд памяти 
Заслуженного тренера Республики Беларусь 
В.М. Карчевского, который прошел с 7 по 9 
сентября в Купаловском университете. 

В спортивном зале Гродненского государственного уни-
верситета имени Янки Купалы соревновались четыре 
команды из разных регионов страны: Гродненский «Ком-

мунальник-ГрГУ», «Коммунальник-ГрГУ-2», «Атлант» 
(Барановичи) и «Лилея-Новополоцк». Победу одержа-
ла команда «Коммунальник-ГрГУ», серебро досталось 
команде «Атлант» (Барановичи), бронзу взяла команда 
«Лилея-Новополоцк».

Лучшие игроки по итогам состязания − член команды 
«Коммунальник-ГрГУ-2» Полина Жукевич, Виктория Гу-
ткнехт из «Атлант» (Барановичи) и Валерия Антонович, 
которая играла за «Коммунальник-ГрГУ».

Отметим, что команда «Коммунальник-ГрГУ» в пре-
дыдущем турнире 2022 года также одержала победу.

Сборная команда военного факультета 
стала победителем по военному пятиборью. 
Чемпионат военных факультетов и института 
в гражданских учреждениях высшего 
образования прошел в городе Минск. 

В соревнованиях приняли участие команды из 7 высших 
учебных заведений страны. Участники состязались в 
пяти видах многоборья: стрельба из АК-74, плавание на 
50 м, преодоление единой полосы препятствий в соче-
тании с бегом на 400 м, кросс 8 км, метание гранаты на 
точность попадания и дальность.

По итогам чемпионата сборная команда ГрГУ имени 

Янки Купалы стала золотым призером.
В состав команды Купаловского университета вошли 

старший преподаватель кафедры теории и организации 
физической подготовки военнослужащих подполковник 
Павел Кирмель, начальник курса батальона курсантов 
майор Михаил Максимук, курсанты Егор Загорский, 
Павел Серый и Евгений Красовский. В личном зачете 
старший̆ преподаватель кафедры теории и организации 
физической подготовки военнослужащих подполковник 
Павел Кирмель стал вторым. Купаловцы ежегодно, с 
2007 года, принимают участие в чемпионате по военно-
му пятиборью. В копилке военного факультета – 9 золо-
тых медалей. 

23 сентября состоялась первая игра чемпионата Республики Беларусь 
по волейболу среди женских команд. Матч с командой Минчанка-2 
закончился со счетом 3:0 в пользу команды Коммунальник-ГрГУ.

Команды продемонстрировали высокий уровень подготовки и качество игры. Начало мат-
ча было напряженным, команды практически равны по силе. Игроки активно двигались по 
полю, выполняли сложные прыжки и меткие удары. Волейболисты демонстрировали отлич-
ное взаимодействие и слаженную работу в команде.

Купаловец завоевал золото на чемпионате мира по гиревому спорту. Соревнования 
проходили в Минске с 22 по 24 сентября 2023 года в легкоатлетическом манеже «Динамо».

Преподаватель кафедры теории и организации физической подготовки военнослужащих военного факультета 
Гродненского государственного университета имени Янки Купалы подполковник Иван Крупенич занял первое место 
на чемпионате мира по гиревому спорту.

За награды турнира боролись спортсмены из 14 стран – более 200 участников. Подполковник Иван Крупенич 
завоевал золотую медаль в упражнении «длинный цикл» в весовой категории до 70 кг.

Команда ГрГУ имени Янки Купалы стала победителем Республиканского туристического 
слета студентов учреждений высшего образования. Турслет участников Республиканской 
универсиады–2023 проходил 21–23 сентября в Березинском районе. 

Программой слета были предусмотрены соревнования по спортивному ориентированию, туристско-прикладному 
многоборью в техниках пешеходного, водного и велосипедного туризма, по перетягиванию каната «В здоровом 
теле − здоровый дух», а также конкурсы «Представление команды», «Туристские навыки и быт», «Башня», кон-
курс туристских газет «Будни слета» и туристских песен.

Эта победа стала повторением успеха 2019 года, когда под руководством доцентов кафедры  спортивных дис-
циплин Виталия Тарасова и Валерия Сухецкого купаловцы впервые победили в этом престижном мероприятии.

Первый осенний месяц для купаловцев выдался насыщенным на спортивные мероприятия и урожайным на награды и призы. 
Представляем Вашему вниманию некоторые из наиболее значимых.

спортивнАЯ мозАикА сентЯбрЯ

коммунАЛьник-ГрГу – АбсоЛютный чемпион

военное пЯтиборье: купАЛовцы зАвоевАЛи зоЛото

успешный стАрт сезонА

зоЛото – по Гиревому спорту

первые – в турсЛете

Соб. инф.
Фото из архива университета
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В ГрГУ имени Янки Купалы состоялась диалоговая площадка с представителями студотрядовского движения

Радзiмая зямля
Неба ружавее на ўсходзе,

Зоркі ўжо паблеклі ў вышыні, 
Залатой усмешкаю прыродзе 
Сонца прывітанне шле зямлі.

Я іду павольным лёгкім крокам,
З асалодай удыхаю пах зямлі, 

Неабдымным і зычлівым зрокам
Аглядаю зноўку жытнія палі.

І дзіўлюся птушак галасамі, 
А за Нёмнам – лесу паясы.

На душы так радасна! Радкамі
Васількі ў кропельках расы.

О зямля! Ты морам каласоў 
У сэрцы ў маім цудоўна граеш, 

Прыгажосцю, шчодрасцю  сваёй
Мае думкі моцна захапляеш.

Іскрыць усход, ляцяць над полем гусі, 
У душы маёй і ласка, і любоў, 
Да мілай сінявокай Беларусі, 

Да жытніх і пяшчотных каласоў.

Зямля бацькоў, другой такой не будзе, 
Табе я пакланяюся заўжды, 

І кожны дзень і ў радасці, і ў скрусе, 
І гэтак будзе доўгія гады.

Мікалай МІХАЛКОВІЧ,
кандыдат педагагічных навук,

дацэнт кафедры педагогікі 
і сацыяльнай работы

Беларусь – краiна мiру! 
Дзень адзінства адзначае, 
Кожнаму народу ў свеце 
Быць з’яднанымі жадае. 

 
На вайне і ў час няўзгод –
Шчасце здабывалі разам, 

Быў адзіны наш народ,
Пад смяротным страхам. 

 
Незалежную краіну –

У цяжкі для народу час, 
Будавалі, аднаўлялі – 
Усё залежала ад нас! 

 
Чаму мы сёння забываем,

Пра еднасць нашых землякоў? 
Чаму жыццё зрабіць жадаем 
Падобным на жыццё звяроў? 

 
Давайце ўспомнім нашу еднасць, 

У міры будзем жыць мы зноў, 
Каб зберагчы нам незалежнасць, 

Каб па суседству мець сяброў!

Мікіта ХМІЛЬНІЦКІ,
студэнт 3 курса 

педагагічнага факультэта

Восень
Пажаўцеў ля хаты ясень, 

Лета замяніла восень.
Сонца меней свеціць зранку, 
Не гуляць мне да світанку.

Лісце жоўтае апала.
Дываном тая сцежка стала:
Тая сцежка, дзе мы хадзілі,
Да шчасця дзянькі лічылі.

Марылі, разам гулялі,  
Раптам дожджык спаткалі.

Мокрыя, як кацяняты,
Разам беглі дахаты.

Праз хвілін дзесяць зноў за аконцам
Мы заўважылі сонца.

Зноў у нас усмешкі з’явілісь на твары,
Але нядоўга шчасце трывала...

Гэтая восень не вернецца зноў, 
Але ў сэрцы не згасне любоў.

Віалета ГУК,
студэнтка 2 курса 

філалагічнага факультэта

Я люблю
Я люблю свою жизнь:

За новый день,
За рассвет и закат:

Я люблю свою жизнь
Даже если что-то не так.

Я обожаю Луну –
Она одинока!
Да и в ночи

Она понимает, как плохо!

Я обожаю цветы: 
Ни розы, фиалки и лилии…

Я предпочту васильки –
Слишком они красивые!

С детства босой по росе… 
Не передать ощущения!

Люблю свою жизнь в сентябре –
Это месяц моего рождения!

У меня есть мечта…
Даже три…

Но это мое…секретное!

Я обожаю прибой,
Запах костра и дождя…

Люблю свою жизнь с лихвой,
Да так, что поет душа!

Мне нравится в мире жить!
Я счастлива, что в него пришла!

Я знаю, еще долго плыть… Пой, моя душа!

Виолетта ШАБЛИНСКАЯ,
студентка 4 курса 

факультета истории, коммуникации и туризма

Последний желтый лист
Ты помнишь тот сентябрьский денек?

Гуляли, пили кофе, улыбались. 
Но сохранить любовь ты сам не смог,

И в памяти те дни остались... 

Свиданья, смс, твои звонки, 
И время беззаботно так летело...

Я дни и ночи напролет стихи писать хотела,
Но некому читать эти стихи... 

То время в памяти лишь остается,
Он исписал последний чистый лист, 

Но ведь любовь уж точно не вернется... 
Любовь ушла... Опал последний желтый лист...

Виолетта ГУК, 
студентка 2 курса 

филологического факультета

ВУЗелок
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